

Informaciones y novedades

CONGRESOS, JORNADAS Y SEMINARIOS DE AQUÍ Y ALLÁ...

Informe elaborado por Dra. Andrea S. Farré, Universidad Nacional de Río Negro, Sede Andina.

REFLEXIONES SOBRE LOS CONGRESOS, JORNADAS Y SEMINARIOS...

Esta vez me toca hacer un informe en épocas de aislamiento social preventivo y obligatorio. Tiempo en el cual las reuniones de personas y los viajes están prohibidos o suspendidos por razones que tienen que ver con el cuidado de la salud. Y me preguntaba entonces, ¿en qué medida las reuniones están prohibidas o suspendidas?

A partir de que empezamos a vivir estos tiempos tan extraños hemos recibido en nuestros celulares miles de invitaciones a reuniones virtuales. Nos hemos encontrado con gente que generalmente por la distancia, no nos encontrábamos (vaya paradoja). Hemos recibido miles de propuestas de asistencia a cursos, conferencias, encuentros virtuales.

Es decir, nos fuimos reinventando y los lugares pasaron a ser virtuales, y aunque nuestro lugar real fuera siempre el mismo, sentados/as frente a la computadora. Y esto parece ser que es algo que nos sucede a todos/as. Un filósofo cordobés, Darío Sandrone (2020), allá por el principio del aislamiento, decía:

"En este contexto, el afuera de lo digital se hace más hostil y el adentro más amigable. Por un lado, los límites dispuestos para los cuerpos se intensifican de repente. Los muros de las casas, los límites provinciales, las fronteras nacionales se cierran inflexiblemente para que ningún cuerpo entre o salga. Por el contrario, las restricciones al interior de lo digital se relajan o desaparecen para que los humanos virtualizados «circulen» con mayor libertad. (...) El adentro digital (el adentro del adentro) se acondiciona para que todos estemos cómodos y placenteramente instalados, como quien prepara la habitación a un huésped que planea quedarse mucho tiempo. Por lo pronto, habrá que seguir imaginando el porvenir, no tanto a la manera de un gurú que anuncia el fin del mundo o del capitalismo, sino, por el contrario, para intentar comprender en qué formas continuarán ambas cosas."

Nos cabría en este espacio quizás imaginar el porvenir de los congresos, jornadas y seminarios en los que participamos. La necesidad o no de las reuniones de personas, la necesidad o no de los viajes.

Obviamente que siempre es interesante conocer otras culturas, pero, ¿puede ser que el presente en el que estamos viviendo nos esté demostrando que para discutir nuestras investigaciones y para compartir nuestras ideas y hallazgos no sea necesario movilizarse? Algo que a lo mejor ya sabíamos de antemano y por eso ya existían congresos virtuales como el de la Universidad de Vigo, o existían en los congresos presenciales videoconferencias.

Siguiendo con esta reflexión, quizás sí los encuentros sirvan para algo, para construir el espacio de lo común de la comunidad de didactas. Porque sí es verdad, también, que un congreso es mucho más que las conferencias, mesas redondas, presentaciones y talleres que asistamos. Y hablando de talleres, este es realmente un espacio que es muy difícil de trasladar a lo virtual. Y es justamente el espacio de los talleres el que más se hace necesario si pretendemos que las investigaciones lleguen a las aulas y al mismo tiempo que los problemas de las aulas lleguen a las investigaciones.

Así, los organizadores de las reuniones científicas que estaban programadas para este año optaron por transformarlas en virtuales o posponerlas. Quizás no medió una reflexión sobre los porqués de hacerlo de la forma elegida. Quizás lo único que estuvo presente fue la urgencia del momento, de decidir frente a la incertidumbre. De hacer lo mejor posible pensando desde el ayer, el antes de la COVID-19, que quizás se replique o no en el mañana.

Ni los organizadores, ni nosotros conocemos el futuro. No sabemos qué consecuencias tendrá la pandemia. No solo en cuanto a la salud, sino en cuanto a la posibilidad o no de realizar viajes en avión y mucho menos en cuanto a la economía mundial. Igualmente queríamos acercarnos en esta ocasión las reuniones científicas que están programadas y reprogramadas en forma presencial y virtual. Esperamos que como siempre lo ha sido, una vez más les sea de utilidad la información que recabamos y detallamos a continuación.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Sandrone, D. (2020, 27 de marzo). *Cuando despertó, el capitalismo estaba allí*. Hoy día Córdoba. <https://www.hoydia.com.ar/opinion/122-cultura-y-tecnologia/67725-cuando-se-desperto-el-capitalismo-todavia-estaba-alli.html>